

広瀬武夫の少年像を作った医師 中村清雄——一刀彫発展にも尽力

峠 順治



* 文化活動面
での中村の最
大の功績は、
飛騨一位一刀
彫の水準向上
に尽力した事
と言われる。

岳父・中村清雄は大正十二年、高山で小児科専門の医院を開業し、その傍ら彫刻にも励んだ。昭和十年、東邦彫塑院展など各地の展覧会に入選し、一角の彫刻家へ仲間入りを果たすと、昭和十四年頃から母校焼立学校（東小学校の前身）の大先輩である軍神・廣瀬武夫の造像に心血を注ぎ、三体制作した。

まずは昭和十五年、東小学校校庭に建てた高さ一メートル程の幼年全身像原型である。物資不足のためブロンズ像完成は昭和十九年五月となり、

中村は個人としての彫塑技量向上のみでなく、飛騨全体の美術の向上発展も願っていた。昭和十六年に自ら提唱し立ち上げた飛騨美術協会では戦中から戦後にかけて十年以上活動を続け、飛騨美術会の裾野拡大及び水準向上に大いに寄与した。

一位一刀彫の水準向上に向けた努力はまだある。昭和二年没。享年八十七才。



作品制作中の中村氏

残念なことに除幕式のわずか二ヵ月後に軍需用に供された。二体目は武夫少年の乾漆座像でおよそ六十五センチ、昭和十八年九月の第三十回日本美術院展に出品し、入選している。

三体目も同様の座像で昭和十九年四月に制作、今も東小学校に展示されている。

*

戦後すぐの日展にも乾漆の觀音像を出品し入選したが、昭和二十六年頃から木彫に切り替え、昭和二十八年に始まつた日本彫塑会へ主力を注いだ。毎年出品し五回目に会友へ、更に毎年入選を果たして昭和三十五年には会員に推挙され、以後は無鑑査となつた。

中村は個人としての彫塑技量向上のみでなく、飛騨全体の美術の向上発展も願っていた。昭和十六年に自ら提唱し立ち上げた飛騨美術協会では戦中から戦後にかけて十年以上活動を続け、飛騨美術会の裾野拡大及び水準向上に大いに寄与した。

その後、一位一刀彫業界では、国の伝統工芸士資格取得者が四十名弱となつたほか、若くして日彫会会員や日展会友に到達した彫師も誕生。流派を超えて後継者育成に努力した中村は、昭和二十七年、高山市文化協会第三代会長に就任。高山市医師会の会長も一期二年務めた。昭和五十五年没。享年八十七才。



東小学校に展示されている広瀬武夫少年像